

**SOCIÉTÉ D'HISTOIRE NATURELLE  
DE LA MOSELLE**

FONDÉE EN 1828

SIÈGE : MAISON DU D<sup>R</sup> MONARD  
25, RUE DUPONT-DES-LOGES 57000 METZ

C.C.P. 104-503 A STRASBOURG

N° 358

MARS 1986

BULLETIN de LIAISON

\*\*\*\*\*

Cotisation : 90,00 F (retraités et étudiants : 50,00 F).

Afin d'éviter des rappels coûteux et désagréables, Le Trésorier P. CRUSSARD-DRUET saurait gré aux membres qui ne l'ont pas encore fait, d'acquiescer rapidement leur cotisation.

Mercredi 19 mars 1986 : Réunion mensuelle au siège à 20 H 15.

Ordre du jour :

- Compte-rendu de la séance de janvier ;
- Présentation de la candidature de Melle GROJEAN, Pharmacien à Longeville-Les-Metz ;
- Le point sur la réserve naturelle volontaire de Montenach, par André MATHIEU ;
- Les orientations futures de la S.E.P.O.M. par Jean MEGUIN ;
- La disparition des palmeraies nord-sahariennes du fait du Bayoud (Fusariose), par Jean-Claude PIHAN ;
- Divers.

\*\*\*

Compte-rendu de la séance du 18 décembre 1985, par Gérard SCHWALLER

Présents :

Mmes HAMON, KUNTZNER, LLORENS, MAUJEAN, MULLER, PACI ;  
MM. ALBERTUS, ALBRECHT, CIAIS, DUBOST, GERARD, B. HAMON, HERRIOT,  
LOUP, MARLIN, MATHIEU, MEGUIN, A. MULLER, NOIRE, PAUTROT,  
PICARD, Dr SCHATTNER, SCHMAUCH, SCHMIT, SCHWALLER, TRICHIES.

Excusés :

Mmes ALBERTUS, CAHEN, FEUGA, GAULTIER-PEUPION, GREINER, HUGO,  
LEONIDES-LESAGE, ROLLET ;  
MM. BARTHELEMY, BECKER, COURTOIS, CRUSSARD-DRUET, FEUGA, GONDAT,  
J.F. SCHNEIDER.

En ouvrant la séance, Le Président présente Les candidatures de Mme Marie-Hélène PICAUT, Pharmacien des Hôpitaux au C.H.R. Metz-Thionville, de M. le Dr Alain FERVILLE, de Metz-Magny, et de M. Jean-Paul KLEIN, Docteur en Pharmacie, étudiant à Strasbourg.

Il présente ensuite les rapports de candidature au titre de membre honoraire de Madame et Monsieur FEUGA.

Madame FEUGA, née Thérèse BOUR, est membre de notre Société depuis 1932. Après avoir été l'élève en 1930-1931 de M. DELAFOSSE au Lycée de Metz, elle entreprend une licence de Sciences Naturelles à Nancy puis un diplôme d'Etudes Supérieures de Géologie. C'est en participant à une excursion géologique interuniversitaire en Provence qu'elle connut celui qui deviendra son mari en 1938.

./.

Secrétaire de séance pendant plusieurs années, elle a également apporté toute son aide à Monsieur FEUGA dans les différentes responsabilités qu'il a assumées au sein de notre Société. Ainsi que le souligne le Président, elle a été de ceux qui ont maintenu l'esprit de la Société après l'interruption de la seconde guerre mondiale.

Originaire du Gers, Monsieur René FEUGA fit ses études secondaires à Auch, Betharram et Montauban. Ses études supérieures, à orientation mathématique et chimique d'abord puis couronnées par une licence ès-sciences naturelles, sont accomplies à Toulouse. C'est ensuite le service militaire, l'école des élèves officiers de réserve d'artillerie de Poitiers, une affectation au 61ème Régiment d'Artillerie de Metz, puis la guerre de 1939-1940 et la captivité en Allemagne jusqu'en avril 1945. Chef de travaux au Laboratoire du Service de la Carte de la Végétation de la France à la Faculté des Sciences de Toulouse, il rejoint Metz en 1947 pour des raisons familiales et devient en octobre de cette année, professeur au lycée de garçons. Professeur agrégé en 1952, il enseigne dans cet établissement jusqu'à sa retraite en 1973. Pendant une dizaine d'années et jusqu'en 1979, il donna un cours de biogéographie à la Faculté des Lettres de Metz.

Admis à la S.H.N.M. en 1947, Monsieur FEUGA y assumait les fonctions de Trésorier, puis de Président de 1970 à 1976 et de Secrétaire Général de 1976 à 1982. Il a coordonné la publication des 41ème, 42ème et 43ème cahiers du Bulletin de la S.H.N.M.

Au cours de la séance du 16 juin 1982, la Société a voulu lui marquer sa reconnaissance en lui conférant le titre de Président Honoraire.

C'est aux applaudissements de l'assemblée unanime que nos collègues, Madame et Monsieur FEUGA, sont élus Membres Honoraires de notre Société.

Après cette manifestation de sympathie, la parole est donnée à notre collègue, Alphonse MULLER, pour son "Aperçu sur Saint Antoine l'Ermite et l'implantation de l'Ordre des Antonistes en Lorraine. Sa relation avec le "mal des ardents" dû à l'Ergot du Seigle (*Claviceps purpurea*)".

C'est sous les noms de Saint Antoine l'Ermite, Saint Antoine le Grand, Saint Antoine l'Abbé, Saint Antoine des Cochons, que dans nos régions ce Saint est invoqué depuis les 11ème et 12ème siècles alors qu'y sévissaient la peste et le "mal des ardents".

Ce dernier se manifeste sous deux formes :

- gangrène avec perte des membres ;
- forme convulsive.

Ce n'est qu'au 18ème siècle que l'Ergot du Seigle (*Claviceps purpurea*) fut reconnu responsable du "mal des ardents" et sa nature fongique a été identifiée au 19ème siècle.

Très tôt, Saint Antoine l'Ermite fut invoqué pour conjurer ce mal. Les chroniqueurs font état de l'invocation à Saint Antoine l'Ermite, à ne pas confondre avec Saint Antoine de Padoue, dans les cas de "grandes douleurs et de peste", de brûlures, mais aussi pour la protection du bétail. L'inséparable cochon de Saint Antoine y est sans doute pour quelque chose !

L'Ordre hospitalier et mendiant des Antonistes qui avait été fondé pour aider les malades s'installa en Lorraine d'abord à Pont-à-Mousson puis à Metz en 1944.

La Grange des Antonistes située rue des Piques est le témoin de cette installation.

Gavisse est semble-t-il le seul village mosellan à avoir choisi Saint Antoine l'Ermite comme patron ; sa statue se trouve en bonne place dans l'église paroissiale. D'autres statues sont visibles au Musée de Metz.

De nombreuses diapositives illustrent la communication de notre collègue. Le Président le félicite pour sa curiosité d'esprit qui l'a conduit à s'intéresser à cet aspect de l'histoire régionale et pour les nombreuses recherches bibliographiques qu'il a dû mener.

Mais notre collègue Alphonse MULLER, Mycologue averti, ramène les naturalistes sur le terrain à propos de *Daldinia vernicosa*, espèce nouvelle pour la Lorraine.

La discussion qui suivit cette présentation trouvera sans doute un prochain prolongement.

Le Président annonce que la séance de janvier verra la présentation du rapport moral et du bilan financier, le renouvellement triennal du Bureau (appel de candidatures) et la présentation du 44ème cahier du Bulletin.

Il signale que compte tenu de la date des vacances scolaires, la réunion de février est annulée. Nous nous retrouverons cependant le 25 février pour la visite du Républicain Lorrain.

Différents stages proposés par la D.R.A.E. ainsi que les activités du Centre Ornithologique Lorrain sont annoncés.

Notre collègue J.M. COURTOIS a remis à la Société trois tirés à part d'articles relatifs à ses recherches sur les Lépidoptères.

Le Président lève la séance en souhaitant à tous les membres une bonne fin d'année.

Le Secrétaire de séance,

G. SCHWALLER